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MARÍA, LA MADRE DE DIOS, 
MODELO A SEGUIR
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María siempre nos ayuda a profundizar 
más y mejor nuestra fe en Jesús. Es un 
modelo a seguir. Ella nos enseña a ser 
auténticamente felices. A comprender las 
dificultades de la vida a la luz del misterio 
de salvación que nos trae su Hijo, Jesús, 
verdadero Dios y verdadero hombre. 

María acoge el llamado de Dios. No lo 
entiende completamente, pero lo acepta 
porque sabe que Dios no defrauda y 
todo lo que pasa en nuestra historia 
es para nuestro bien. Su sí radical y sin 
ambigüedades la lleva a estar -literalmente- 
llena de Dios y ser bienaventurada entre 
todas las mujeres.

Sí, María está embarazada de Jesucristo y 
ese embarazo, por obra y gracia del Espíritu 
Santo la toma por entero en el sentir, el 
pensar, el actuar.

María comprende con claridad que estar 
llena de Dios es para los demás. Es por eso 
que visita a su prima Isabel y se queda en 
su casa porque la necesitaba. Seguramente 
ayudándola puesto que era mayor y estaba 
encinta ella también.

María es fuente de alegría para Isabel. 
Una forma maravillosa de saber si somos 
personas que nos hemos dejado encontrar 
por Dios es si vamos en ayuda de los demás. 
No hay otra forma de reconocernos como 
personas creyentes sino sirviendo a los 
demás y siendo fuente de alegría para los 
demás.

Dios es amor y su presencia se manifiesta 
en el servicio. Por ello se entiende que el 
mandamiento principal de amar a Dios por 
sobre todas las cosas está íntimamente 

unido a amar al prójimo como a uno 
mismo. No hay otra forma de saber si 
estamos llenos de Dios en nuestras vidas 
que si estamos cerca de los demás y los 
servimos.

María, además, está atenta a lo que 
acontece a su alrededor. Es por ello que 
se da cuenta que en las Bodas de Caná 
falta vino. Es esa sensibilidad y atención 
de quien siempre quiere lo mejor para 
los demás. Notable es el hecho que 
comprenda que para que haya vino hay 
que hacer lo que Jesús nos diga. Es Jesús 
el que puede convertir el agua en vino, la 
discordia en unión, la mentira en verdad 
y la desesperanza en esperanza. Invito 
a los católicos a que durante este mes y 
siempre miremos a María como modelo a 
seguir. María está presente siempre, ella 
nos acompaña y nos fortalece y, lo más 
relevante, siempre nos vuelve la mirada a 
Jesús, nuestro Dios y salvador.

Esta mirada de fe, sin duda, nos puede 
ayudar a comprender el mundo en el cual 
estamos viviendo y cuál es el camino que 
hemos de seguir de tal forma de tener una 
gran fiesta donde todos tengan cabida y 
nadie se sienta postergado.

MONS. FERNANDO CHOMALI G.

Arzobispo de Concepción
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MARÍA:  LA INMACULADA 
CONCEPCIÓN Y LA DISCÍPULA 

MISIONERA



9ORIENTACIÓN

Se acerca la festividad de la 
Inmaculada Concepción, fecha que 
todos los años congrega a un gran 
número de fieles en diversos lugares 
donde exista alguna advocación 
mariana, ya sea en nuestro país o 
alrededor del mundo.

¿Por qué se dice que María es la 
Inmaculada Concepción? Para ello es 
necesario, revisar la historia. La Iglesia 
durante su trayecto ha declarado 
4 dogmas relacionados con ella.  La 
Inmaculada Concepción es antecedida 
por los dogmas “maternidad divina 
de María” y “la virginidad perpetua” y 
sucedida por el dogma “Asunción de 
María”.

El 08 de diciembre de 1854 el Papa 
Pío IX proclama el dogma de la 
Inmaculada Concepción “Declaramos, 
proclamamos y definimos que la 
doctrina que sostiene que la beatísima 
Virgen María fue preservada inmune 
de toda mancha de la culpa original 
en el primer instante de su concepción 
por singular gracia y privilegio de Dios 
omnipotente, en atención a los méritos 
de Cristo Jesús Salvador del género 
humano, está revelada por Dios y debe 
ser por tanto firme y constantemente 
creída por todos los fieles...” (Pío IX, 
Bula Ineffabilis Deus, 8 de diciembre 
de 1854). Esta declaración afirma 
que María, siendo humana como 
nosotros, fue concebida a diferencia 

nuestra sin la mancha del pecado 
original. Eso implica que permaneció 
sin pecado durante toda su vida. Ella 
sería la madre de Jesús, y es en virtud 
de ello que Dios la preservó de esta 
marca desde el principio, es decir, 
desde su Concepción.

María, siendo la madre de Jesús y 
servidora de Dios, mostró un camino 
de santidad. Sin embargo, eso no la 
abstrajo del mundo y no le impidió 
estar presente y atenta a lo que ocurría 
a su alrededor. Primeramente, estuvo 
atenta al llamado de Dios al pronunciar 
el sí, que la llevaría a cargar en su 
seno al Hijo de Dios. Estuvo atenta a 
las necesidades de los novios en las 
bodas de Canaán, acudiendo a Jesús 
para que solucionara la falta de vino.  
Estuvo presente en el surgimiento 
de la naciente comunidad cristiana, 
acompañando a los apóstoles en 
la perseverancia de la oración, y en 
Pentecostés, donde fueron colmados 
del Espíritu Santo. Estos últimos dos 
sucesos, dieron origen a la Iglesia y 
su misión Evangelizadora.

Estamos llamados a vivir la santidad, 
y a proclamar la Buena Noticia por 
todos los rincones. Sin embargo, nada 
de ello se puede lograr sin tener la 
capacidad de estar atentos y presentes 
al llamado que Jesús nos hace. La 
santidad no se vive únicamente 
“evitando el pecado”, sino estando 
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Concepción

atentos a la escucha de Dios y del otro, 
y eso implica superar nuestro propio 
egoísmo y salir de nuestra comodidad. 
María fue un ejemplo extremo de ello, 
porque siendo una muchacha, fue 
capaz de prestar atención al llamado 
de Dios y aceptar el reto de ser la 
madre del Salvador, con todas las 
posibles dificultades sociales que eso 
implicaría. Entendió que la Redención, 
dirigida para todos nosotros, no podía 
llevarse a cabo sin Jesús. Su sí, no fue 
solo un sí a Dios, fue un sí que involucró 
a toda la humanidad, porque su acción 

fue más allá de sus propios intereses, 
fue para que todos y todas, aún en 
nuestra fragilidad humana, pudiésemos 
aspirar a alcanzar la plenitud de nuestra 
existencia con su Hijo.

Por ello, esta festividad va más allá de 
solo una “verdad de fe”, es hacernos 
conscientes de cómo el testimonio 
de María es un ejemplo de profunda 
humanidad, que permite encontrarnos 
de manera más cercana con Dios y con 
los demás.
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ORDENAN DIÁCONO EN 
TRÁNSITO AL SACERDOCIO A 

SANTIAGO HAMEAU DAVANZO
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La tarde del sábado 5 de noviembre, 
Santiago Hameau Davanzo recibió de 
manos del Arzobispo de Concepción, 
Monseñor Fernando Chomali Garib, 
la Ordenación Diaconal en tránsito al 
sacerdocio, en la Parroquia San Pablo de 
Chiguayante.

En su homilía, Monseñor Chomali 
afirmó que “es muy fascinante lo que 
estamos viviendo hoy día aquí en este 
templo, porque resulta particularmente 
significativo en un momento de 
tantas turbulencias sociales, políticas, 
geopolíticas y también eclesiales, que 
una persona como Santiago Hameau 
haya hecho un proceso de siete años en 
el Seminario y hoy día de manera libre 
y consciente se va a consagrar para 
toda su vida como Diácono en camino al 
sacerdocio”.

Al respecto, sostuvo que “estamos en 
presencia de un misterio que solamente 
se esclarece a la luz de Jesucristo (…) el 
Señor se fijó en él y lo llamó y lo hizo 
perseverar en la formación para que 
hoy, delante nuestro, se consagrara 
íntegramente para servir”.

El Arzobispo de Concepción le pidió y 
aconsejó a Santiago Hameau que tenga 
“una gran profundidad espiritual” y 
también lo llamó a “ser siempre fuente de 
unidad y generar ambientes fraternos”.

Además, lo invitó a servir a los demás, 
especialmente a los más pobres: “Tu 
vocación siempre será joven, será 
radiante, será esperanzadora si tienes 
siempre la vista en los más necesitados”.

“Cuando seas sacerdote vas a convertir el 
pan y el vino en el Cuerpo y la Sangre de 
Jesucristo, pero además estás llamado a 
convertir la desesperanza en esperanza, 
siempre hombre de esperanza. Estás 
llamado a convertir la mentira, a iluminarla 
con la verdad. Estás llamado a construir 
paz donde haya discordia, estás llamado 
a ser una gran fiesta, una fiesta como la 
quiere el Señor, una fiesta donde no falte 
el vino y para ello hay una sola fórmula, 
como muy bien lo dice la Virgen María: 
Hagan lo que Él les diga”, enfatizó.
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Nuevo Diácono

Luego de la homilía, Santiago Hameau 
fue examinado por el Arzobispo 
respecto a su voluntad y disposición 
para ejercer el ministerio diaconal, tras 
lo cual prometió obediencia a él y a sus 
sucesores.

Posteriormente, el seminarista se postró 
y la asamblea entonó las Letanías de 
los Santos. Después, el Arzobispo de 
Concepción le impuso las manos, gesto 
que junto a la oración consagratoria, 
incorporó a Santiago Hameau al Orden 
de los Diáconos.

Tras la Plegaria de Ordenación, el 
nuevo Diácono fue revestido con los 
ornamentos propios de su ministerio: 
la estola terciada y la dalmática, que 
fueron presentadas por sus padres. Y 
luego, Monseñor Fernando Chomali le 
entregó el Libro de los Evangelios, como 
signo de su misión: “Recibe el Evangelio 
de Cristo, del cual has sido constituido 
mensajero; convierte en fe viva lo que 
lees, y lo que has hecho fe viva enséñalo, 
y cumple aquello que has enseñado”.

Después, el nuevo Diácono recibió de 
parte del Arzobispo y de los Obispos 
Auxiliares, Monseñor Bernardo Álvarez 
y Monseñor Oscar García, el saludo de 
comunión. También fue saludado con 
alegría por sus hermanos diáconos, con 
gran emoción por su familia y recibió 
un caluroso aplauso por parte de la 
asamblea.

Agradecimiento, santidad y 
oración

Antes de la bendición final, el Diácono 
Santiago Hameau se dirigió a la asamblea 
para decir tres cosas:
“La primera es darle gracias a Dios por 
su compañía, por el cariño de toda esta 
comunidad que he recibido desde el 

día que pisé esta parroquia y cuando fui 
visitando las comunidades fui súper bien 
recibido, partiendo por el Padre Gustavo 
Sterkens, que harta sabiduría me ha 
logrado transmitir en estos meses que he 
compartido”.

También agradeció a su familia, “que me 
ha apoyado en todo este proceso que no 
ha sido corto, han sido siete años y antes 
también, tratando de discernir qué era lo 
que Dios quería para mi vida”.

En ese contexto, comentó que diez o 
doce años atrás, cuando estaba recién 
saliendo del colegio, jamás hubiera creído 
posible estar hoy aquí, pero “Dios siempre 
sorprende. Pasar de no querer esta 
vocación o pensar que Dios jamás se iba 
a fijar en mí para algo así -y tampoco me 
interesaba- a ser llamado y ahora valorar 
realmente este regalo, esta gracia de 
servirlo a Él, sirviéndoles a ustedes sirvo a 
Dios”.

Asimismo, agradeció a sus hermanos 
Diáconos, a los sacerdotes -especialmente 
a quienes viajaron desde lejos- y también 
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al Seminario y a la comunidad: “Les 
agradezco de verdad por acompañarme”.

En segundo lugar, relató una anécdota: 
un sacerdote en diversas Eucaristías, en 
el momento de la paz le decía “La paz 
contigo, Tiago, porque todavía no eres 
santo”. Esto fue algo que se le quedó 
grabado, ya que todos estamos llamados 
a la santidad y “Dios quiera que al final de 
nuestra vida también tengamos esas tres 
o cinco letras al lado de nuestro nombre: 
san o santa”.

“Ese es el camino que yo siento que el 
Señor me pide aquí, junto a mis hermanos 
diáconos y los sacerdotes y obispos, llevar 
lo mejor que uno pueda, pidiéndole ayuda 
a Dios obviamente, conducirlos a ustedes 
con humildad, para que así como estamos 
reunidos aquí todos juntos, podamos 
estar allá arriba reunidos juntos y decir: 
Mira, llegamos a la meta, esto es para 
siempre y bendito sea Dios”.

En tercer lugar, el Diácono Santiago 
Hameau dijo que “me arrepentiría si no 
les pidiera que hiciéramos una oración de 
intercesión. Quiero pedir especialmente 
por el Padre Jorge Heredia, que es 
formador del Seminario y hace tiempo 
que está batallando con un cáncer”.

“Yo creo que la oración es poderosa y el 
Señor nos dice que si tuviéramos fe como 
un grano de mostaza podríamos mover 
montañas. Yo sé que a mí no me alcanza, 
a mí no me da para ese grano de mostaza, 
pero estamos juntos, está toda la Iglesia 
junta aquí, entonces si este no es el 
momento, no sé qué otro momento sería 
más adecuado”, manifestó e invitó a los 
presentes a orar al Señor “como niños”, 
porque “el niño no se preocupa cómo va 
a ser ni cuándo, sino que lo pide. Y si más 
encima lo pedimos por intercesión de 
nuestra Madre María, seguramente nos 
va a escuchar”.
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Motivación para otros jóvenes

Monseñor Bernardo Álvarez, quien es Rector 
del Seminario Metropolitano, manifestó su 
deseo de que Santiago “en primer lugar sea 
un santo diácono en este tiempo y, Dios 
mediante, después un santo sacerdote al 
servicio de la Iglesia”.

Además, señaló que “para nosotros, como 
Seminario Metropolitano de Concepción, 
siempre es una gran alegría poder ver 
cómo los seminaristas van culminando este 
proceso de formación, que ciertamente 
tiene el fin de poder llegar a las órdenes, 
en primer lugar el Diaconado en Tránsito, 
que es lo que ha recibido hoy día Santiago, 
y luego de unos meses -seis meses 
aproximadamente o un poco más- vendrá 
la Ordenación Sacerdotal”.

“Entonces, poder ver primero confirmada 
la voluntad de Dios en Santiago, y luego ver 
también la alegría aquí en la comunidad 
de San Pablo y tantas personas que 
acompañaron -sacerdotes, diáconos, 

religiosas- fue un hermoso ambiente 
familiar de Iglesia, que se alegra 
finalmente por ver los frutos del proceso 
formativo del Seminario de Concepción. 
Así que espero, Dios mediante, que 
este momento de gozo, de alegría y de 
gracia también para nuestra Iglesia, 
signifique ojalá en muchos la motivación 
para descubrir la llamada del Señor 
y consagrar la vida a Dios como lo ha 
hecho Santiago Hameau”.

Por su parte, Monseñor Oscar García 
afirmó que este es “un momento de 
gracia no sólo para la familia de Santiago, 
sino para la Iglesia de Concepción, y esto 
nos anima a renovar nuestra alegría, 
nuestra fidelidad, nuestra entrega en 
bien del Pueblo de Dios que nos ha sido 
encomendado”.

“Y, como bien lo expresaba Monseñor 
Chomali, en estos tiempos difíciles, 
que haya jóvenes dispuestos a seguir 
más de cerca a Jesucristo, a consagrar 
su vida totalmente por el Reino de 
Dios, por la causa del Evangelio y por el 
bien de las almas, sin lugar a dudas es 
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extraordinario. Hoy estamos en un día de 
fiesta, agradecidos de Dios y agradecidos 
de Santiago, que ha respondido a esta 
llamada que Él le ha hecho. Yo sé que es 
un verdadero hombre de Dios y que va a 
ser muy fiel también a la vocación que el 
mismo Señor le ha regalado”, aseveró.

También expresó su deseo de que “ojalá 
el testimonio de él motive a tantos 
jóvenes a responder con generosidad a 
la llamada del Señor y que sean muchos 
futuros diáconos”. Además, destacó 
la importancia de que “cada uno, con 
nuestra vocación, podamos ser fermento 
y sal allí donde el Señor nos llama en su 
Divina Providencia”.

“Que sea santo”

Santiago Hameau es el sexto hijo de una 
familia de once hermanos y este sábado 
5 de noviembre, con profunda alegría y 
emoción, sus padres, sus hermanos, su 
hermana, su cuñado y sus tres sobrinos 
estuvieron presentes en este importante 
momento.

Constanza Davanzo, madre del nuevo 
Diácono, expresó que vivió este día “con 
mucha alegría y con mucha emoción a la 
vez, por este regalo que el Señor nos hace 
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a nosotros como familia, a la Iglesia y en 
especial a esta comunidad de San Pablo”.
Además, manifestó que sus deseos para 
Santiago son: “Que sea fiel, que sea santo 
y que sea un buen discípulo del Señor”.

Asimismo, René Hameau, padre de 
Santiago, expresó su emoción “por el 
hijo que está feliz, que está contento” y 
agradeció “a la Iglesia que lo ha acogido 
y a Dios que le ha dado esta vocación 
de servirlo a Él como futuro sacerdote. 
Estamos muy felices”.

En tanto, uno de los hermanos del nuevo 
Diácono, Matías Hameau, señaló que es 
“un día de alegría familiar y alegría por 
la Iglesia. Tantos sacerdotes que faltan 
hoy día y la decisión de mi hermano debe 
ser una luz, no solamente para muchos 
jóvenes, sino que también una nueva luz 
de esperanza para esta comunidad que 
recibe a un hombre frágil que va a ser 
conducido por Cristo para tener un gran 
ministerio”.

Tanto el padre de Santiago como su 
hermano expresaron el mismo deseo 
para él: “Que sea santo”.
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PADRE CÉSAR PEDREROS: 
“ES EL TIEMPO DEL 

RETORNO”
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El Padre César Pedreros asumirá en 
enero de 2023 como Vicario Episcopal 
para la Pastoral de la Arquidiócesis de 
Concepción, pero ya desde el pasado 28 
de septiembre comenzó a desempeñar su 
rol como Pro Vicario Pastoral. 

Cuando el Padre Mauricio Aguayo, actual 
Vicario Pastoral, le pidió que pensara en 
aceptar este cargo, su primera tentativa 
fue decir que no, pero “después buscando 
consejo con el resto de los sacerdotes 
amigos, fuimos viendo que era una 
posibilidad también de adquirir una 
nueva experiencia”. Y luego, cuando el 
Arzobispo de Concepción, Monseñor 
Fernando Chomali, le dijo que veía en él 
las capacidades necesarias, decidió seguir 
adelante. 

“Así que acepté el desafío, con temor y 
temblor, pero sabiendo que hay muchas 

personas que están orando en este 
momento por mí, que están decididas 
a comprometerse en el trabajo de 
la pastoral. Así que eso también me 
mantiene tranquilo”, afirmó. 

Es así que este periodo como Pro Vicario 
“es un tiempo de aprendizaje” durante el 
cual podrá ir conociendo a la gente, las 
diferentes áreas, al personal que trabaja 
en el Arzobispado y “sobre todo poder 
tener reuniones con todas las Vicarías y 
conocer un poco el engranaje en el cual 
nosotros también estamos llamados a 
estar insertos”. 

Para el Padre César es fundamental 
invitar a todos a trabajar y a “ponernos 
al servicio de la pastoral, al servicio de 
las parroquias”. En ese contexto destacó 
la relevancia del trabajo en redes: “Creo 
que es importante que cada uno de 
nosotros, cada una de las vicarías, áreas e 
incluso grupos parroquiales, trabajemos 
siempre en sintonía, porque al único que 
anunciamos es a Jesucristo y con los que 
más trabajamos es precisamente con los 
rostros de Cristo”. 

En cuanto al principal desafío para la 
Vicaría Pastoral tras la pandemia, sostuvo 
que es el mismo que actualmente tiene 
toda la Iglesia: salir a buscar. 
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El Padre César Pedreros llegó como Seminarista a Los Álamos en 2011 y 
el 19 de mayo de 2013 fue ordenado sacerdote, tras lo cual permaneció 
en la Parroquia San Juan María Vianney como Vicario Parroquial y en 
el año 2016 fue nombrado Párroco. Previo a la pandemia le pidieron 

el servicio de Decano del Decanato Arauco, cargo que dejó a finales de 
septiembre de 2022 cuando hizo el juramento de fidelidad para asumir 

como Pro Vicario Pastoral de la Arquidiócesis. 

En ese sentido, considera que “ya no 
estamos en una Iglesia donde la gente 
viene, donde viene a confesarse, donde 
viene a hablar con el sacerdote. Estamos 
en una Iglesia hoy día -como lo ha dicho 
el Papa Francisco- en salida. Vamos 
nosotros, aunque nos tome a lo mejor un 
día entero visitar una familia, pero hay 
que pensar que el retorno de esa familia 
también es el deseo de Dios”.

“Creo que hoy día hay un plan retorno, un 
plan donde enseñemos a los jóvenes -por 

ejemplo- a peregrinar ahora que viene la 
Peregrinación Juvenil a Yumbel. También 
enseñarle a los niños nuevamente lo que 
es el Mes de María, que se entusiasmen 
con la oración del Rosario, que sepan 
lo que significa verdaderamente esta 
relación con el Señor. Entonces, ahora 
que viene el Mes de María, Yumbel, las 
misiones, es el tiempo del retorno. Y esa 
tiene que ser nuestra impronta en todas 
nuestras actividades”, recalcó. 
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HERMANITAS DE LA 
ANUNCIACIÓN VIAJARON A 
BEATIFICACIÓN DE MADRE 

BERENICE EN MEDELLÍN
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Las Hermanitas de la Anunciación de 
Curanilahue y Carampangue viajaron 
hasta Medellín acompañadas del Obispo 
Auxiliar de Concepción, Monseñor Oscar 
García, el Decano de Arauco, Padre Pablo 
Leiva; y algunos laicos de la Parroquia 
Cristo Peregrino del Valle Araucano y de 
la Parroquia San José de Curanilahue. 
¿El motivo del viaje? Estar presentes 
en la Beatificación de Madre Berenice, 
fundadora de la congregación a la que 
pertenecen las hermanitas Rosa Agudelo, 
Teresita Montes, Luz Quiroz, María 
Florinda Naranjo, Antonieta Montalbán y 
Ana Elvia Peña. 

La Beatificación se celebró el sábado 29 
de octubre en la Catedral Metropolitana 
de la Inmaculada Concepción de María 
de Medellín, ante el Cardenal Marcello 
Semeraro, Prefecto del Dicasterio para las 
Causas de los Santos, como representante 
del Papa Francisco. 

Fue así que tras la lectura de la fórmula 
de beatificación en latín, fue develada 
la imagen de Madre Berenice, que 

fue aplaudida con profunda alegría y 
emoción. Luego, una procesión, formada 
por religiosas de la Congregación de las 
Hermanitas de la Anunciación junto a 
sacerdotes y laicos, llevó la reliquia de la 
nueva beata hasta el altar.

En su homilía, el Cardenal Semeraro afirmó 
que “una de las características de la vida 
de nuestra nueva Beata era precisamente 
la humildad. Este fue, de hecho, el juicio 
reiterado de los consultores teólogos 
durante el proceso de beatificación y 
canonización”. 

“En esto, la Madre María Berenice, hoy 
beatificada, siempre tuvo como modelo a 
la Virgen María de la Anunciación, a quien 
dedicó la primera de las tres fundaciones 
religiosas: las Hermanas de la Anunciación. 
Ella misma vivía su vida cotidiana en 
la esencialidad, considerándose un 
‘gusanito’, ‘basura’, ‘nada’”. 

Otra característica de Madre Berenice 
que destacó el Cardenal Semeraro fue la 
caridad y señaló que “los pobres estaban en 
el centro de su existencia y también, para 
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que los pobres fueran ‘evangelizados’, 
fundó una familia religiosa. Tenía, en 
particular, amor por los niños más pobres, 
a los que consideraba los favoritos del 
Señor. Iba entre ellos convencida de que 
les pertenecía el Reino de los Cielos, el 
cual comienza aquí abajo a través de las 
pequeñas cosas”. 

Una nueva intercesora ante 
el Señor

Monseñor Oscar García manifestó su 
alegría por poder acompañar en este 
importante momento a las Hermanitas 
de la Anunciación y sostuvo que “es un 
tiempo de gracia y de bendición no sólo 
para la congregación, sino que para 
toda la Iglesia, porque la beatificación, 
el reconocimiento de las virtudes 
teologales de una persona y llegar a 
este proceso -que es una etapa antes 
de ser canonizada- es maravilloso. 
También saber que tenemos una nueva 
intercesora ante el Señor, para recurrir 
al Señor por medio de ella y obtener las 

gracias que más necesitamos, para nosotros 
es una verdadera bendición, estamos muy 
contentos”. 

El Obispo Auxiliar explicó que las acompañó 
en nombre de la Arquidiócesis y afirmó 
que espera que “el testimonio y el modelo 
de la Madre Berenice traiga también un 
renuevo primaveral en vocaciones para 
nuestra querida Arquidiócesis, ya sea para 
la vida consagrada como para el sacerdocio 
ministerial”. 

Gran parte de las Hermanitas de la 
Anunciación tuvieron la gracia de 
conocer en persona a la fundadora de su 
congregación, ahora Beata. Una de ellas 
fue la Hermana Luz Quiroz, quien afirmó 
que “la Madre Berenice nos marcó la vida 
y a mí, principalmente, lo que más me ha 
ayudado en la vida religiosa es que ella 
siempre nos decía: Allí donde llegues, debes 
de florecer, o sea, no dar un paso atrás, sino 
que allí donde el Señor te puso, ahí debes 
florecer (…) es muy hermoso todo lo que 
ella nos dejó en sus escritos”. 

Asimismo, la Hermana Rosa Agudelo valoró 
la “gracia tan grande de Dios” por haberles 
dado la posibilidad de viajar y manifestó 
que “hoy siento una alegría inmensa de yo 
estar viva y verla a ella beatificada”.

“Cuando dieron la voz de que iba a ser 
beatificada, yo sentí un gozo muy grande, 
que uno no puede expresar, es un 
agradecimiento a Dios profundo, profundo. 
Es el regalo más hermoso que el Señor 
nos pudo haber dado a la Anunciación”, 
destacó. 
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Mientras que la Hermana María Florinda 
Naranjo recordó a la Madre Berenice como 
una “mujer muy completa, muy entera en 
todas las situaciones, sencilla, enérgica y 
muy fiel al Señor” y expresó su alegría por 
“poder estar presente en este momento, 
en este acontecimiento tan excepcional 
de la congregación, que es nueva, pobre 
y humilde”.

“Entonces, es una alegría que uno no se 
alcanza a imaginar y uno no entiende 
por qué el Señor se ha fijado tanto en 
nosotras”, enfatizó. 

En tanto, la Hermana Antonieta 
Montalbán sostuvo que “estamos 
contentas, porque de verdad son unas 
gracias muy especiales”. En ese sentido, 
señaló que “quizás será para mí la única vez 
que voy a participar de esto. Y entonces, 
hacerlo todo con amor, porque de verdad 
que es muy hermoso estar al lado de una 
que conocimos, que la pudimos abrazar, 
que la pudimos escuchar y llegar a verla 
ya beatificada”, aunque “para nosotros ya 
es una santa”. 

Si bien la Hermana Teresita Montes no 
tuvo la dicha de conocerla en persona, 
sostuvo  que “para mí es un ejemplo a 

seguir” y que su beatificación “ha sido una 
noticia gigante para nosotras, de mucha 
alegría”.

En ese contexto relató que cuando se 
enteraron “fue una emoción muy grande 
(...) Es como un sueño, un sueño que 
se lleva a la realidad, porque ella para 
nosotros ya era santa, pero para que la 
reconozca la Iglesia es un proceso bien 
largo”.

“Pero sabemos que ella fue santa y es 
santa, porque toda su vida habla de 
santidad, porque desde las cosas más 
pequeñas a las más grandes hablan de 
su pertenencia al Señor, de ese deseo tan 
grande de cumplir la voluntad de Dios”, 
agregó. 

Por su parte, la Hermana Ana Elvia Peña 
recordó a la Madre Berenice como “una 
mujer ejemplar (…) de mucha oración y 
sobre todo cumplidora de la voluntad de 
Dios”, que “siempre dejaba en el alma una 
paz, una tranquilidad”.

Si bien no pudo viajar a la beatificación, 
vivió este momento con alegría, presente 
a la distancia, y destacó que ahora la gente 
la conocerá y querrá “imitar un poco sus 
virtudes, porque es un heroísmo lo que 
ella hizo y lo que ella fue”.
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  Madre María Berenice
La Madre Berenice ingresó como 
religiosa a la Congregación de las 
Hermanas Dominicas de la 
Presentación en 1917 y su gran celo 
apostólico la llevó a trabajar con los 
más necesitados, dando a conocer el 
Evangelio a los obreros, trabajadoras 
sexuales y a las comunidades pobres 
de Medellín. 
Ante los desafíos de la época y las 
necesidades de la Iglesia, descubrió el llamado de Dios a 
fundar una nueva congregación. Fue así que en 1943 fundó 
las Hermanitas de la Anunciación, en 1957 fundó las 
Misioneras de Jesús y María y en 1965 emprendió el 
proyecto de los Misioneros de la Anunciación. 
La Madre Berenice tenía una gran confianza en el Sagrado 
Corazón de Jesús y vivía un total abandono a la voluntad 
de Dios. 

El 25 de julio de 1993 partió a las Casa del Padre, luego de 
una larga enfermedad. Su proceso de canonización se inició 
el 23 de mayo de 2002.

Las Hermanitas de la Anunciación están presentes en 15 
países, entre los que se encuentra Chile, específicamente en 
la Arquidiócesis de Concepción, con dos comunidades: una 
en Curanilahue y otra en Carampangue.
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HERMANA FLORINDA DEJA 
CARAMPANGUE CON UN 
CORAZÓN AGRADECIDO
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Luego de acompañar a la comunidad de 
Carampangue por cerca de siete años, la 
Hermana María Florinda Naranjo debió 
volver a Colombia, dejando una huella 
imborrable en los corazones de aquellos 
que tuvieron la oportunidad de compartir 
con ella. 

La religiosa, que pertenece a la 
congregación de las Hermanitas de la 
Anunciación, se marchó “con el corazón 
partido”, pero lleno de agradecimiento, 
porque “fue una experiencia muy linda, 
aprendí muchísimo, más de lo que yo 
puedo aportar. Fue una riqueza para mí 
en todo sentido”. 

La Hermana Florinda aseguró que en 
nuestro país conoció a “personas muy 
buenas que nos han ayudado y que 
siempre han estado pendientes de 
nosotras”, por lo que “fue muy linda la 
experiencia que tuve aquí en Chile estos 
casi siete años”. 

En ese contexto, manifestó con emoción 
que está “muy agradecida con Chile y con 
la gente de Chile, porque han sido muy 
generosos. De verdad que no sé cómo 
expresarlo”. 

Y el sentimiento es mutuo, ya que 
los miembros de la comunidad de la 
Parroquia Cristo Peregrino llegaron hasta 
la Capilla María Madre de la Esperanza 
de Carampangue para despedirse de la 
religiosa y agradecer el servicio que prestó 
durante estos años. 

El Padre Pablo Leiva, Párroco de la 
comunidad, agradeció “el trabajo realizado 
por la Hermana Florinda en nuestra 
parroquia”, quien “con su sencillez, con 
su cercanía y con su cariño, nos mostró el 
rostro de Cristo y sembró entre nosotros 
la fe”.

Además, destacó su entrega y dedicación, 
y pidió al Señor “que la siga acompañando 

en las misiones que le encomiende a 
través de su congregación”, deseándole 
que “pueda ser profundamente feliz”.

Los llevaré en mi corazón

La Hermana Florinda entró en la 
congregación de las Hermanitas de la 
Anunciación en Colombia en 1964, luego 
fue trasladada a Ecuador, después a Perú 
y finalmente a Chile. 

Ahora, a sus 80 años de edad, debió volver 
a Colombia y aseguró que aún la pueden 
destinar a otro lugar, ya que “estoy sana”. 

Esta religiosa, que ha estado lejos de su 
familia durante más de 50 años, invitó 
a quienes sientan el llamado a la vida 
consagrada a “que se animen, porque es 
muy bonito”. 

“Si el Señor llama, uno tiene que darle 
una respuesta positiva y aventurarse. Yo 
no he tenido problemas en eso, porque 
como que nací para eso”, comentó.

Antes de su partida a Colombia, la 
Hermanita Florinda dijo a la comunidad 
de la Parroquia Cristo Peregrino: “Los voy 
a llevar con mucho cariño en mi corazón 
y en mis oraciones”. Y pidió que “recen 
mucho por mí. Y cuando se acuerden de 
mí, pídanle a Dios que me ayude donde 
esté, porque para Dios no hay fronteras, 
no hay límites ni hay distinciones de 
personas”.
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PADRE PABLO LEIVA TOMA POSESIÓN DE 
PARROQUIA CRISTO PEREGRINO

OCTUBRE EN LA IGLESIA DE 
CONCEPCIÓN
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SEXTO CONGRESO JUVENIL DE PARROQUIAS

EUCARISTÍA DEL DÍA DEL MIGRANTE
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ENCUENTRO FRATERNO DE ÁREA ECLESIAL Y DE AGENTES 
EVANGELIZADORES

DELEGACIÓN DE CONCEPCIÓN PARTICIPA EN TERCERA 
ASAMBLEA ECLESIAL NACIONAL
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BENDICIÓN DE ANIMALES

MES DEL ADULTO MAYOR
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DÍA DEL JUPACHINO

EUCARISTÍA POR 150 AÑOS DE LA 
ASOCIACIÓN SAN FRANCISCO DE SALES



36 COMUNIDAD

CLAUSURA MES DE LA FAMILIA EN VICARÍA DE ARAUCO

EUCARISTÍA DOMINGO UNIVERSAL DE LAS MISIONES
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ANIVERSARIO CAFETERÍA 440

ENCUENTRO DE FORMACIÓN PASTORAL DE LA SALUD
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MISA DE CLAUSURA MES DE LA FAMILIA
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COLEGIOS DE IGLESIA DIERON 
INICIO AL MES DE MARÍA
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Como es tradición, la Vicaría Pastoral 
de Educación invitó a los Colegios de 
Iglesia de la Arquidiócesis a iniciar el 
Mes de María con una peregrinación 
al Cerro La Virgen. En esta ocasión, 
participaron 18 establecimientos. 
 
La actividad, realizada el viernes 4 
de noviembre, se inició en Plaza Juan 
Bosco con una oración dirigida por 
el Colegio San Agustín. Luego, en 
el ascenso al cerro, los colegios La 
Asunción e Instituto Humanidades 
de Lota prepararon dos estaciones: 
La Visita de María a su prima Isabel 
y María, Madre de Jesús, ofreciendo 
un espacio de reflexión acerca de la 
figura de María como Nuestra madre 
y servidora de los demás. 
 
Al llegar a la explanada del cerro, las 
distintas comunidades educativas 
fueron recibidas con música y cantos 
para dar comienzo a la Eucaristía. 
Solemnidad presidida por el Obispo 
Auxiliar de Concepción, Monseñor 
Bernardo Álvarez. 

En su homilía, Monseñor Bernardo 
señaló que la Inmaculada Concepción 
ha marcado la historia de la 
humanidad, más allá de ser creyentes, 
porque el sí de María y el sí de Jesús 
han traído grandes consecuencias: 
“Nuestra sociedad se ve vulnerada, 
hay tantas crisis, tanta injusticia, y 
eso es por culpa de todos nosotros, 
porque nuestro sí no está dirigido 
de verdad hacia Dios. El sí que le 
podríamos dar a Él no lo hacemos, 
nos hacemos los sordos frente a su 
llamado o simplemente lo hacemos 
de forma mediocre”.
 
A lo que agregó que “nuestro sí con 
amor y decisión podría darnos grandes 
consecuencias de bien, por eso los 
invito a pensar. Así como María fue 
llamada a participar de un proyecto 
de servicio a la humanidad, también 
Dios podría estar llamándolos a cada 
uno de ustedes”.
 
En este sentido, animó a los asistentes 
a seguir perseverando en comunidad. 
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“El hecho de peregrinar juntos 
nos hace más fuertes, cuando nos 
reunimos el testimonio se hace más 
veraz y eficaz”, concluyó.
 
De igual forma, la Delegada Episcopal 
de la VPE, Adriana Fernández,  
indicó que uno de los objetivos de 
esta actividad, junto con el sentido 
comunitario y vinculación entre las 
comunidades educativas, es resaltar 
la figura de la Virgen María, que 
“nos enseña cómo abandonarnos 
totalmente a la voluntad del Padre, 
con sencillez y humildad, guardando 
todos los momentos importantes 
en el corazón.  Nos muestra que 
debemos aceptar con generosidad, 
con amor, confiados en lo que el 
Señor tiene preparado para cada 
uno de nosotros”.

 En relación a eso agregó que “en ella 
vemos el ejemplo de fortaleza en el 
dolor, como lo es la pérdida de un 
hijo, y la importancia de sobreponerse 
para acompañar a quienes son más 
débiles, como en su tiempo ella misma 
acompañó a los discípulos en la 
evangelización”.
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PRÓXIMAS ACTIVIDADES DE LA VICARÍA PASTORAL DE 
EDUCACIÓN
 
Bendición de Lápices: 27 de noviembre, a las 12:00 horas en la Catedral                
de Concepción. Preside Monseñor Fernando Chomali. 

Congreso para Padres y Apoderados: 26 de noviembre, desde las 09:30 
hasta las 13:00 horas en el Colegio de los Sagrados Corazones. 

Retiro para Profesores, Asistentes de la Educación, Padres y 
Apoderados: 3 de diciembre, desde las 09:30 hasta las 12:00 horas en 
Casa Betania. Predica Monseñor Fernando Chomali. 
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INSTITUTO SAN JOSÉ DE 
CAÑETE CELEBRÓ EL HITO 

DEL ALTAR FAMILIAR
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El martes 18 de octubre, el Instituto 
San José de Cañete vivió el hito del 
Altar Familiar en la Capilla Jesús 
Maestro.

En la actividad participaron alumnos 
de cuarto básico junto a sus 
padres, quienes recibieron el Altar 
Familiar de manos del Capellán del 
establecimiento, Padre Gilberto 
Matuz. 

Antonia Contreras, alumna del Instituto 
San José, agradeció la instancia y 
afirmó que “fue un momento bastante 
bonito, considerando que no se hizo 
durante largo tiempo por la pandemia”. 

Por su parte, Rodrigo Inostroza, 
apoderado del establecimiento, 
reflexionó acerca de la importancia de 
vivir este tipo de instancias y sostuvo 
que “fue una bella ceremonia, ya que 
acerca e involucra a las familias en 
el colegio, ayudando a reforzar ese 
vínculo que debe existir”. 

“Como familia estamos felices de que 
nuestra hija haya podido recibir el 
altar que vamos a dejar en algún lugar 
privilegiado de nuestra casa”.



46 FUNDACIÓN EDUCACIONAL

ESTUDIANTES DEL 
INSTITUTO HUMANIDADES 

DE CORONEL ASISTIERON A 
LA EXPOSICIÓN ARTÍSTICA 

“INTER-ESPECIE”
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El pasado 20 de octubre, alumnos 
del Instituto Humanidades de 
Coronel asistieron a la exposición 
“Inter-Especie”, realizada en el 
Centro Cultural Artistas del Acero. 
La actividad consistió en una 
mediación artística desde las artes 
visuales.
 
En primera instancia los estudiantes 
fueron guiados a través de la 
muestra en donde la docente y 
artista visual Constanza Schmidlin 
explicó los conceptos de simbiosis 
e interespecie. Y cómo estas se 
entrelazan con las materialidades, 
tales como el plástico, la celulosa 

bacteriana, las fibras vegetales y el 
micelio. 
 
Luego, en el segundo módulo los 
estudiantes fueron invitados a 
construir un ser simbiótico con 
distintos materiales y técnicas en 
base al concepto de interespecie.
 
Lisette Venegas, Coordinadora 
del Programa Formación de 
Espectadores y Mediación, indicó 
que este tipo de actividades son 
de gran importancia para las 
comunidades educativas: “Nosotros 
potenciamos un programa que 
entrega un componente al profesor 



48 FUNDACIÓN EDUCACIONAL

y por ende al aula; elementos 
de contenido pedagógico 
relacionados con el arte”.
 
Una visión similar entregó Nadia 
Ruiz, profesora de Biología 
y Ciencias Naturales, quien 
comentó que la actividad a través 
de la novedad entrega contenido 
interesante, ya que “conocieron 
cómo interactúan los distintos 
organismos por medio del arte. Es 
una formación más práctica del 
saber para todos los estudiantes. 
Hoy en la exposición tenemos 
alumnos de primero a cuarto 
medio”. 

Los más sorprendidos fueron 
los alumnos, quienes prestaron 
atención en todo momento. 
Amaya Cid, alumna de primero 
medio del Instituto, agradeció la 
instancia indicando que “me gustó 
conocer todo lo que se puede 
hacer con este tipo de materiales. 
Es impresionante saber que 
podemos construir con cosas de 
la naturaleza y después tener la 
posibilidad de devolverlas”.
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ESTUDIANTES DEL 
INSTITUTO HUMANIDADES 

DE LOTA DISFRUTARON DEL 
CONCIERTO EDUCATIVO “DE 

GUIDO A FREDDIE”



50 FUNDACIÓN EDUCACIONAL

Estudiantes del electivo de Música 
del Instituto Humanidades de Lota 
realizaron una salida educativa 
a la sala de teatro de la UCSC el 
pasado 18 de octubre.
 
Durante la actividad, los 
estudiantes, en compañía de 
los profesores Michelle Olivari y 
Héctor Uribe, pudieron disfrutar 
del concierto educativo «De Guido 
a Freddie», experiencia donde 
la música y la actuación fueron 
guiando a los asistentes por un 
viaje sonoro desde la Edad Media 
hasta composiciones populares 
del siglo XX.
 
Poder apreciar la música en 
vivo fue lo que más le gustó del 
concierto a Eric Reyes, estudiante 
de primero medio del Instituto: 

“Escuchar como sonaba el piano, 
cantaba el coro y los solistas fue 
muy entretenido”.
 
Por otra parte, Branco Sanhueza, 
alumno del mismo curso, destacó 
que “la obra iba mostrando la 
vida de Guido D’Arezzo y sus 
composiciones” y agregó que le 
gustó la expectación que generó 
Freddie Mercury, pues “se paseó 
un rato por el escenario hasta que 
finalmente interpretó junto al coro 
una de sus canciones”.
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DECRETOS 
DECRETO 037/2022

20 de octubre de 2022

1. ADSCRÍBASE a la Parroquia “El Buen 
Pastor” de la comuna de San Pedro de la Paz, 
como colaborador pastoral, por un período 
ad nutum episcopi, al Diácono Permanente 
Sr. Gerardo Inzunza Sáez, cédula de 
identidad N° 5.448.031-8. En el desarrollo 
del encargo, el Diácono Permanente 
deberá mantener los oportunos contactos 
con el Párroco – o delegado diocesano- 
correspondiente, conformándose a las 
legítimas disposiciones dadas por éste, en 
el espíritu de la ministerialidad diaconal, 
de la cual está llamado a dar un testimonio 
ejemplar.  

DECRETO 038/2022
24 de octubre de 2022

1. NÓMBRESE Decano del Decanato 
Concepción, al Pbro. Boris Sebastián 
Santana Arriagada, cédula de identidad N° 
15.307.826-2, por el período de tres años, a 
partir del 05 de octubre de 2022, con todas 
las facultades, deberes y obligaciones 
que el Derecho de la Iglesia confiere a los 
Decanos, particularmente los previstos 
en el canon 555 del Código de Derecho 
Canónico y en el Derecho particular.

DECRETO 039/2022
24 de octubre de 2022

1. NÓMBRESE Decano del Decanato 
Arauco, al Pbro. Pablo Alejandro Leiva 
Rojas, cédula de identidad N° 9.334.787-
0, por el período de tres años, a partir 
del 12 de octubre de 2022, con todas las 
facultades, deberes y obligaciones que 
el Derecho de la Iglesia confiere a los 
Decanos, particularmente los previstos 
en el canon 555 del Código de Derecho 
Canónico y en el Derecho particular.

DECRETO 040/2022
24 de octubre de 2022

1. NÓMBRESE Delegado Episcopal para 
la pastoral del Decanato Bío- Bío, al 
Diácono Permanente Sr. Raúl Antonio 
Garrido Garrido, cédula de identidad 
N° 7.034.000-3, por el período de tres 
años, a partir del 13 de octubre de 2022.
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DECRETO 041/2022
04 de noviembre de 2022

1. LLÁMESE a recibir la Sagrada 
Ordenación, en el grado del Ministerio 
Diaconal(transitorio) al seminarista Sr. 
Santiago Fernando Hameau Davanzo, 
cédulanacional de identidad N° 
17.753.974-0. La Ordenación es fijada 
para el día 05 denoviembre de 2022 
a las 18:00 hrs. en la Parroquia San 
Pablo de la comuna de Chiguayante.

  

DECRETO 042/2022
04 de noviembre de 2022

1. NÓMBRESE Administrador Parroquial 
de la Parroquia San Juan Evangelista, RUT 
N° 80.066.506-K, de la comuna de Lota, al 
R.P. Bakanja Sihaya Kasondoli a.a, cédula 
de identidad extranjero N° 24.044.498-4, 
por un periodo ad nutum episcopi. Con 
todas las facultades y obligaciones 
correspondientes, particularmente 
según lo establecido en los 
cánones 539 y 540 del Código de Derecho 
Canónico.  Así  mismo, junto con 
considerar la Legislación Universal y de la 
Iglesia en Chile, se deben seguir los 
lineamientos de los estatutos de los 
Consejos Económicos Parroquiales y las 
líneas pastorales del último Sínodo 
Diocesano.
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